

# EL

# CONSTITUCIONAL

## PERIÓDICO LIBERAL

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 1 rs.  
La suscripción se hace previo pago adelantado  
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8,  
segundo.

DE

GERONA

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

AÑO III.

REDACCION  
Escaleras de S. Martín, núm. 8,  
segundo.

Miércoles 4 de Abril de 1883.

SE PUBLICA

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

NÚM. 315.

### CRÉDITO GERUNDENSE.

Este establecimiento paga con beneficio el cupón 1.º de Abril de los billetes hipotecarios de la Isla de Cuba.

También se encarga de toda clase de compra y venta de valores, tanto locales como del Estado, á iguales condiciones que en Barcelona. 6

### D. ARTURO FELIO ROSES,

PRACTICANTE EN CIRUGÍA.

Participa á su numerosa clientela y al público en general, que desde primero de Marzo vacunará en su casa y á domicilio á todas las personas que deseen honrarle con su confianza. 16

### ¿Y QUÉ?

La ministerialísima *Lucha*, con la sana intención que es de suponer, no deja pasar uno de sus números, desde hace bastantes días, sin entretenerse en revolver al ya, según ella, descompuesto cadáver de la izquierda liberal. ¡Vaya unos gustos como tiene el colega! ¿Si es un hecho, como asegura, la muerte de nuestro partido, porqué no encerrar sus restos en el panteón del olvido, en vez de entretenerse uno y otro y varios días en entonarle el *de profundis*? ¿Será acaso porque no ha llegado aun á darse cabal cuenta del hecho que con tanta fruición reproduce, y á fuerza de repetirlo, quiere, no solo convencer de ello á sus abonados sino llegar hasta el extremo de convencerse á sí misma?

Admitamos por un momento, aunque no sea más que en hipótesis, las aseveraciones de *La Lucha*, y demos por descompuesto al partido en cuyas filas militamos. ¿Y bien, y qué? Cree acaso el colega haber conseguido con ello victoria alguna? ¿Abrija por ventura la menor esperanza de sumar en el número de sus congéneres á uno solo de los honrados y consecuentes partidarios de la causa de la libertad, de la moralidad y la justi-

cia? ¿Piensa tal vez que iríamos á pedirle á la desacreditada fusión lo que no le es dado conceder, mientras se halle á merced de los hombres del medro, del arbitraje y del utilitarismo personal?

Hora es ya de que se convenza el engreído colega de que la fusión ha espigado tiempo hace en nuestra provincia, cuantos desperdicios quedaban en los campos de los partidos serios, y que las personas dignas y conformes de cada uno de los organizados, incluso el nuestro, permanecen en apiñada haza, firmes en sus respectivos ideales, y mirando con el mas soberano desprecio á toda esa caterva de situacioneros que forman corro con el arlequinesco periódico de la plaza de Bell-lloch.

Celebren y canten en todos los tonos las excelencias de la situación actual; gocen en buen hora de las delicias del presupuesto, mientras gobiernos tan desprestigiados como el que rige los destinos de la nación les autoricen para hacerlo; pero no olviden *La Lucha* ni olviden sus hombres que este es su último festín, y que en cuanto aparezca el fatídico *Mane, Thezel, Phares* de que nos hablan las Sagradas Escrituras, en cuanto suba al poder un partido serio y ordenado, quedaran los farsantes y los aventureros de palitas en la calle.

Interin, procure el asalariado colega no seguir sirviéndoles á sus suscritores gato por liebre, pues, si mal no recordamos, ya le dijimos en uno de nuestros números anteriores que

«Los muertos que vos matais gozan de buena salud.»

### DISCURSO

Del Excmo. Sr. D. Segismundo Moret, pronunciado en la noche del 19 de Marzo de 1883, en el Circulo de la Izquierda.

(Continuacion.)

Porque hay en la situación, señores, un germen conservador, enemigo de la revolución de Setiembre, antipático á sus dogmas y á sus doctrinas, desconfiado de la libertad, tal como la entendemos nosotros, de la libertad del indivi-

duo, que no tiene más límite que el derecho, que no siente desconfianza ni recelos, y ante la cual el trono, como bajel ante poderosa ola, en vez de esquivarla ó temerla, se lanza á su encuentro, levantándose mas seguro sobre su poderosa cresta, movidos ambos por una ley suprema de armonía. (Muy bien; aplausos.)

Ese elemento comprendió que la aparición de la Izquierda, con la fuerza y vigor que traía, destruía la situación en que estaba, y lanzó contra ella todas las desconfianzas, todas las reticencias, no quiero decir otra palabra; y sin embargo, señores ¿qué ha sucedido? Recordado. Que el ministerio, con parte de aquellos elementos, sucumbió ante la lucha, y que un ministerio que tenia la pretension, ya que no la realidad, de ser más liberal y representar una aproximación hacia la Izquierda, ha sido la primera consecuencia de esta lucha. Y por eso, como signo del tiempo y como prueba de la intuición clara de un experimento político, antes de que este hecho se consumara, el presidente de la Cámara, al felicitar al Rey por el nacimiento de una Infanta, unió la alegría de ese fausto suceso con la profunda satisfacción de ver aproximarse á la monarquía importantes fuerzas políticas. (Qué contraste, señores! De un lado la maldición y la reprobación, y por otro, en el primer momento en que la opinión se hacia oír ante el trono de los Reyes, la más alta representación de la Cámara dejaba oír la palabra de paz y daba la bienvenida á lo que nosotros habíamos saludado como la realización de nuestro programa! (Grandes aplausos.) Ante esta política, y como para justificar aquellos anteriores extraños propósitos, se ha lanzado la idea de que toda la Izquierda debía formarse entrando á las órdenes del señor Sagasta, sumándose con la mayoría. Pues bien, señores, eso es imposible, eso lo dije yo en noviembre de 1881, y eso vengo á repetir aquí.

Si la Izquierda no fuera más que una serie de nombres que cambian de posición para ir á colocarse al lado del señor Sagasta, para formar

en su mayoría, esa no sería una Izquierda, sino una suma de ambiciones disfrazada con un gran designio, y procurosa de una mayor decepción. (Bravo, bien; aplausos.) Si no es mas que eso, vayan otros enhorabuena vayan todos, el que no quiere ir, soy yo; y no iré, porque así lo dije solemnemente ante el país en 10 de Noviembre, cuando pretendiendo hacer un servicio á la juventud, á los hombres liberales y á mi patria, me puse al servicio de una idea, y olvidé para siempre mi propia conveniencia. (Aplausos.)

Vi, pues, clara la falta cometida; porque, como esa solución no era posible, de ahí ha venido la confusión en que vivimos. ¡Confusión que aún dura, señores! Porque se creyó que ante la generosidad de la idea, ante la elevación del propósito, se nos iba á abrir el camino, y los cauces podrían contener cuanto de la política traíamos; y como eso no ha sucedido, y el camino presenta dificultades, algunos volvieron la cara, otros se pararon desconcertados, y se marcaron en nuestras filas dos corrientes de ideas igualmente funestas. Los unos dicen: «No sigamos, que marchamos por un camino sin salida; vale más retroceder.» Los otros dicen: «Con estas divisiones, los más inteligentes van á llegar primero; y para no pasar por torpe ni quedarme el último, rompo las filas y me adelanto, á ver si llego el primero.» (Aprobación.) Pues bien: las dos ideas son equivocadas, y sobre todo son inútiles, porque el que se vuelve atrás no llegará nunca, y el que se adelanta, éste será el que llegue más tarde. (Aplausos.)

Porque la Izquierda se formará, yo respondo de ello, y ahora os diré por qué; y al formarse no se formará sin aquellos que la hemos engendrado; y si se forma algo sin nosotros la Izquierda no habrá nacido, porque algo valen las ideas; y mientras unos cuantos hombres la lleven viva en su alma, ni la Izquierda puede morir, ni la Izquierda estará con nadie más que con ellos. (Repetidos y prolongados aplausos.)



Y las separaciones serán inútiles, y las disgregaciones, en vez de anular la idea, no harán más que preparar el camino de la Izquierda. Y sino, recordad la fruición con que los elementos de que os vengo hablando, saludaron la entrada en la mayoría de muchos amigos que con el señor marqués de Sardoal abandonaron la izquierda; creyeron ya ver desfallecer la idea y sucumbir la democracia y hoy esa democracia la tienen dentro de casa, y con más fuerza aún que desde la oposición pugna por demorar á la mayoría de ese elemento y por tender desde ella la mano á los que nos acercamos por opuesto camino. (Grandes aplausos.)

Por eso, cuando contemplo lo que ocurre, se me ofrece á la memoria el mismo espectáculo que hemos visto muchas veces en el momento en que se reúnen las corrientes de los ríos las aguas venían en dirección diferente, y al reunirse se juntan en remolinos y se producen corrientes parciales y movimientos parciales: aquí parece que se estancan las aguas junto á una orilla, allí que giran en un mismo espacio, y hasta que toman dirección opuesta á la que antes traían. Pero todo es inútil, y solo confusión de momento por que impulsadas por la ley de la atracción que las arrastra, las que se quedan atrás vuelven á la corriente, las que se detienen se ponen á su vez en marcha, las que parecían girar sin dirección se encauzan, y al fin todas unidas se precipitan en la misma dirección. (Bravo bravo: repetidos aplausos.)

Y así, en el momento actual, el que se separa, y aquel que cree irse á la derecha, y aquel que torna hacia el centro; y el que se agita sin conciencia, todos, todos concurren sin saberlo al mismo fin, y ayudan á ese gran movimiento de la idea que nos lleva á la formación de un gran partido liberal. (Muy bien aplausos.)

Es preciso, pues, que se convenza el señor Sagasta de la realidad de la situación política; que no espere atraer, humillándolos, á los hombres de la Izquierda para convertirlos, despojados de todo valor, en individuos de su mayoría, y que se persuada de que la fórmula de su ministerio y los elementos con que pretende componerlo no bastan para contener un gran partido que aspira á obra tan grande, tan patriótica, tan progresiva como realizar la alianza indestructible de la democracia con la monarquía. Nadie en la Izquierda ha desconocido sus servicios, nadie rechaza su concurso; pero, por mucho que éste valga, tiene más valor, y sobre todo se impone más incondicionalmente, la realización del fin que perseguimos en la política.

Peró os he dicho que yo creía en el triunfo de la idea que ha precedido á la formación de la Izquierda, y quizás para muchos parecerá esta idea una afirmación atrevida ó temeraria. Pues bien, yo voy á

demostraroslo: oidme.

Nunca, absolutamente nunca, habrá sido más verdad aquella definición de la historia que hemos aprendido en las aulas, y que dice: «que es la relación de los sucesos pasados para instrucción de los presentes y enseñanza de los venideros.» Volved los ojos al pasado y buscad el origen de esta situación.

En este país, en medio de una apatía vecina de la desesperación, sucedió que tras larga alianza del espíritu reaccionario con la monarquía, el nuevo rey aprovechó el primer momento que se le presentó á su paso para llamar al partido liberal, representado entonces por el único hombre que representaba ese espíritu, que era el algo que quedaba de la revolución el actual presidente del Consejo de ministros. Todo lo que está sucediendo después, todo lo que sucederá, no es, señores, más que el desarrollo lógico de esta idea. Todos los que la contrarían, serán arrollados por ella; todos los que la apoyen, serán los que lleguen á su desenlace. Y ¿qué es lo que se necesita para apoyarla y auxiliarla?

Reunir todas esas fuerzas, limar todas las asperezas y allanar todas las dificultades; abrir todos los caminos para formar un gran partido liberal; secundar el impulso de la Corona; sumar, en una palabra, todas esas fuerzas para aprestarlas al desenlace que se acerca. Y porque se acerca y viene, y presiento ya el momento decisivo, es por lo que os hablo así esta noche: el problema político está para mí clarísimamente planteado; nuestro deber es resolverle.

Esa Cámara que hoy vive, esa Cámara está muriendo; sus días están contados, y la disolución es inevitable: ha cumplido su misión, y la ha cumplido noblemente, y está agotando los últimos ministerios que dentro de ella podrían formarse. En el actual hay ya una crisis en germen, y cuando estalle, la solución será difícil. Pues la habrá; y cuando se hayan gastado en ella los últimos elementos de la mayoría, entonces, en su postrer momento, se formulará en ella el dilema: «O con el partido liberal, ó contra el partido liberal.» O se entrega la disolución y convocatoria de unas nuevas Cortes á ese partido que tratamos de formar, y que entonces aparecerá dispuesto, ó se entregará á los conservadores. ¿A los conservadores? Yo no discuto la hipótesis; la considero sencillamente imposible, porque los conservadores son los que han afirmado que en la política española hacía falta la formación de una izquierda; porque ellos son los que la han ayudado, los que la han aplaudido; porque el patriotismo del señor Cánovas la ha señalado como un ideal, y por eso hoy no tiene capacidad moral para aceptar el poder, ni aun haciéndolo para facilitar la formación de esa izquierda.

(Concluirá)

## CACHOS.

De señores á siervos.

Dicen de Madrid que á consecuencia de la sesión del Congreso del viernes último, aumenta visiblemente la disidencia entre los elementos componentes de la mayoría, esforzándose el elemento constitucional en reivindicar su independencia y negar toda clase de influencia al elemento procedente de la democracia.

Si cuando nuestros amigos se vieron obligados á recoger del suelo la bandera del partido constitucional, esos antiguos amigos hubiesen venido á cobijarse á su sombra en vez de seguir prestando su apoyo á la malhadada fusión, no se verían ahora en el caso de tener que hacer esfuerzos sobrehumanos para reivindicar su independencia, que no han de obtener.

Lo hemos dicho desde el principio, y los hechos han venido á darnos razón sobrada: en la fusión jamás tendrá preponderancia el elemento constitucional, pues cuando no vayan á remolque de los centralistas, les remolcarán los ex-republicanos.

Es fatal.

Mientras todos los periódicos de Barcelona mas ó menos liberales, ante el cadáver de su virtuoso obispo han prescindido noblemente de toda alusión á los anatemas que lanzara en vida contra las ideas que sustentan y defienden, recordando únicamente las bellas cualidades que adornaban al anciano y caritativo prelado, el católico órgano de los carlistas barceloneses—¡carlista había de ser!—mojando la pluma en la hiel de que rebose el corazón de tanta gente se atreve á dedicar al que fué su jefe espiritual, párrafos como el siguiente:

«Roguemos al Señor le lleve cuanto antes á la gloria, si, lo que no es de esperar, su alma no estaba enteramente purificada; y para el caso de que goce ya de la presencia del Señor, pidámosle interceda por todos nosotros, por los que le hemos honrado, y cooperado á su santa misión para que nos sostenga con superiores fuerzas, y por sus diocesanos, á quienes tanto ha querido.»

El señor Urquinaona, entendiendo su misión Apostólica como debe entenderla un buen prelado, no quiso permitir que bajo la capa de catolicismo siguiera imperando la farsa carlista que defiende *El Correo Catalán*. Hé aquí porque éste, cual hiéna política, se ceba hoy en el cadáver aun insepulto de su obispo.

¡Innoble!

Frases inspiradas por la celebrada sesión del Congreso del viernes.

LOS CONSTITUCIONALES: Es imposible soportar por más tiempo la humillante protección de media docena de demócratas que suponen vivimos á sus penas.

EL GENERAL MARTINEZ CAMPOS: donde están los radicales, acude siempre la tempestad.

LOS CONSERVADORES: Eslo marcha. Una vez insurreccionada la mayoría, el gobierno es muerto.

LOS REPUBLICANOS: Ni esto es mayoría, ni gobierno, ni nada. Los conservadores son los que acabarán por comerse esta gente.

Y tienen razón sobrada los republicanos. El señor Sagasta no puede preparar mejor ni más rápidamente el camino á los conservadores, de lo que viene haciéndolo con su política de confusión y de cohecho.

Lo que está pasando parece mentira. Pero es verdad.

Dice un periódico que entra en los planes del señor ministro de Gracia y Justicia el restringir muy mucho en el nuevo Código, los casos en que pueda ejercerse la gracia de indulto.

¿Pero cree formalmente el colega que cuando esa idea se convierta en precepto legal, van á quedar aun en las cárceles sentenciados sin indultar?

Porque dada la prisa—*Gaceta canta*—que lleva el señor Romero Giron en soltar ladrones, asesinos, falsificadores y demás *personajes* de este jaez, como no se aplique luego la ley en proyecto á los carceleros...

O á los alcaldes...

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 31 Marzo de 1883.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

La mayoría está completamente descompuesta, y el gobierno no sabe por donde andar. Ayer tarde y cuando ya no me era posible dar cuenta á V. de lo que ocurría, tuvo lugar uno de esos escándalos tan poco edificantes en los parlamentos. Fué el caso, que por enfermedad del Sr. Posada Herrera y por miedo en el gobierno de lo que pudiera ocurrir en el Senado con motivo de la comisión de Saida, así como porque en el Congreso no había pendiente mas discusión que la del Estado Mayor del Ejército, la Cámara fué entregada en cuerpo y alma al marqués de Sardoal. Cuando todo sucedía á pedir de boca, pues ni un solo ministro ocupaba el banco azul y por lo tanto las preguntas se quedaban sin respuesta, hé aquí que el señor Bethencour se le ocurre pedir que con toda urgencia se devuelvan á los insurrectos de Cuba los bienes embargados, y que el Sr. Villanueva le responde que demasiado deprisa se está llevando á efecto la devolución, sobre todo para el uso que los autonomistas hacen de sus bienes. Con este motivo replica el Sr. Bethencour, y al intentar defenderse el Sr. Villanueva tropieza con el *cingalillo* presidencial que le niega la palabra. Protesta el diputado, insiste la mesa, y aquel con objeto de hablar, presenta un voto de censura contra el marqués de Sardoal. Ocupa la presidencia el señor



Capdepon, se defiende el Sr. Villanueva y retira la proposición. En esto llega el Sr. Gullon y en nombre de la mayoría y del gabinete pide que se haga tablas un asunto ya terminado. Este error del ministro da origen á un discurso acre y personalísimo del marqués de Sardoal, en el cual niega autoridad al ministro de la Gobernación, pues él—dice—no reconoce como jefe mas que al Sr. Sagasta. En esto por inspiración del Sr. Martos, presenta el Sr. Sales un voto de confianza para el marqués de Sardoal: la mayoría mira en él una satisfacción y un aplauso para los autonomistas y una ofensa al diputado que con tanto calor defiende la integridad del territorio, y se arremolina negándose á votar: la confusión llega hasta el extremo, de verse obligado el presidente á suspender la sesión por 10 minutos. Voces protestas, y un escándalo que puede envidiarse cualquier plaza de toros. Comienza á funcionar el telégrafo llamando á capítulo á los ministros: estos llegan, se reúnen y después de hora y media de discusión, se reanuda la sesión y entre los aplausos de los unos y las censuras de los otros, después de haber sacado el Cristo... admírase V. Sr. Director! se retira el voto de confianza. ¿Cuándo se ha visto caso igual? A todo esto el señor Romero Giron cree impropio la conducta de sus compañeros de Gabinete, y protesta del acto de virilidad de la mayoría. De modo que estamos en crisis sin que sea fácil averiguar el fin que tendrá esto: se dice que el marqués ha presentado la renuncia del cargo de primer vicepresidente, y que se presentará candidato para la nueva elección; pues de este modo si volviese á ser elegido, ya tenía el voto de confianza que pidió el Sr. Sales.

Como yo me limito á ser fiel narrador de los hechos, dejo á su buen criterio los comentarios.

La voz pública declara insostenible esta situación, y como no es de suponer que al señor Sagasta se le entregue el decreto de disolución de Cortes, de aquí que todos teman lo que pueda pasar, de marcharse el señor Sagasta, hemos de tener ó un ministerio centralista presidido por el Sr. Posada Herrera, ú otra vez el Sr. Cánovas del Castillo con el escuadrón de húsares y todos los amigos.

La cosa promete por lo visto caminar de mal en peor, como si los míseros mortales fuésemos los responsables de los errores de los dioses.

Y vamos á lo del día, que es poco y malo.

Continúan los comentarios respecto á los sucesos de ayer. En el salón de conferencias poca animación, en la sala de sesiones 8 señores diputados. Abierta la sesión presenta el señor Labra varias esposiciones pidiendo la abolición del patronato y se entra en

la orden del día, con ausencia del ministerio que está en el Senado por si el incidente Elduayen promueve otro conflicto.

Sardoal no ha dimitido, según se dice, por consejo del duque de Sexto.

#### El Corresponsal.

S. Gregorio 31 Marzo de 1883.  
Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Muy señor mio: En mis anteriores le he participado algunas de las muchas anomalías que en este distrito suceden, y como las mismas continúan, he de confesar que por ellas se distinguen algunos vecinos del mismo.

En las listas electorales para diputados figuran sin derecho varios, y no están inscritos en ellos muchos otros que reúnen los requisitos legales. No se consigue que por el señor Alcalde ó Secretario se pongan de manifiesto las mismas á los vecinos del distrito; no obstante de estar prevenido en el artículo 24 de la ley vigente que así se haga.

Por cupo de consumos hay varios vecinos que pagan una cuota exorbitante; por que se les figura un número mayor de personas del que tienen, otros satisfacen una cuota insignificante por que se les oculta una parte de las personas de que constan, entre estos se halla el Secretario que figura por una persona y su familia consta de cuatro, y por fin, otros que son pudientes y no pagan cuota alguna, pues ni en el reparto figuran, por que se les ocultan todas las personas.

El teniente de alcalde de este pueblo en el año de 1881, firmó como alcalde y por este hecho fué acusado y se instruyó en el Juzgado de 1.ª instancia de Gerona el correspondiente sumario; el mismo ahora ha repetido el abuso, firmando varios documentos como lo hizo en 1881.

La Secretaría se desempeña desde la ciudad de Gerona por Juan Rovira.

Este mismo es á la vez recaudador de la contribución de consumos y estanco de S. Gregorio; y hace varios días que el estanco carece de papel sellado, sellos de correo y otros efectos.

Es de suponer que este abuso quedará impune como los demás que se cometen en este distrito. Y digo es de suponer, por que varias veces se ha acudido á las autoridades de esta provincia para que se pusiese coto á ellos, y hasta el presente no se ha conseguido, ni se sabe se haya dictado al efecto providencia alguna.

El Corresponsal.

#### CRONICA GENERAL.

Con motivo del casamiento de S. A. B. la infanta Doña Paz con el príncipe don Luis Fernando de Baviera, ayer vestían las tropas de la guarnición de gala y ondeaba el pa-

bellon nacional en los edificios públicos.

—Ahora que empieza á comerse tanta naranja, estimamos oportuno darles á conocer á nuestros lectores un procedimiento bueno para el aprovechamiento de la corteza de aquel fruto.

Un habitante de Manchester pretende haber descubierto una aplicación especial para dar valor á la corteza de naranja, cuya sustancia no la tiene hoy, considerándose como inútil para toda aplicación industrial ó doméstica.

El invento consiste en hacer servir aquel producto para encender fuego ó para avivarlo, á cuyo fin la corteza se seca bien en un horno, bastando esto para que se vuelva inflamable.

—Una comisión de secretarios de Ayuntamiento vá á convocar á todos los de España á un congreso nacional, con objeto de discutir las bases en que se fundará la exposición que han de elevar al gobierno y á las Cortes, para que al discutirse la nueva ley municipal, se establezca, entre otras reformas, la de que dicho cargo no pueda obtenerse sino por oposición.

Consideramos muy acertada la determinación y felicitamos á los iniciadores.

—Dicen los periódicos de Madrid que la combinación de gobernadores había sufrido aplazamiento: y que varios de éstos que se encontraban en Madrid habían recibido orden de no marchar á las provincias hasta que se resuelva la combinación que será en la semana próxima.

—La abundancia de original no nos permite publicar en este número la circular de nuestro ilustre jefe el Excmo. Sr. Duque de la Torre, que recibimos ayer, pero lo haremos pasado mañana.

—Tenemos la satisfacción de participar á nuestros correligionarios, que muy en breve llegará á Barcelona nuestro querido amigo el Excelentísimo Sr. D. Víctor Balaguer, marchando á los pocos días á Villanueva y Geltrú.

—Leemos en un colega que el día 5 del próximo Abril se verá en París ante el tribunal de policía correccional, la demanda interpuesta por el cónsul que fué de España en aquella capital, D. Juan Rodríguez Rubí, contra los señores D. Luis Carreras, D. J. I. Ferrer y Galvez Bardaji, autor el primero y editores los segundos del folleto *Los Duques de la Torre*, que vió la luz en aquella ciudad.

—Se ha comunicado al ministerio de Hacienda la real orden dictada por el de la Guerra disponiendo que los reclutas disponibles, los sargentos, cabos y soldados procedentes de reemplazos anteriores al del año último, que se hallen con licencia ilimitada ó en la reserva, y los de dichas clases que pasen en lo sucesivo á la reserva

activa y á la segunda reserva, puedan ejercer cargos públicos.

—Hace como doscientos sesenta años que por primera vez se sembró el tabaco con un fin comercial. De los pocos millares de libras que produjo la primera colonia de la Virginia, Estados Unidos, en el año 1615, se ha extendido su cultivo, á casi todos los países del mundo, llegando hoy su producción á unos 1,500 millones de libras anuales y siendo 700 millones de habitantes los que lo usan en diferente forma.

—Algunos periódicos de Madrid dicen que al padre Bocos se le van á reconocer todos los empleos y grados que adquirió siendo cabecilla carlista.

Y después se dirá que los fusionistas no son liberales.

—Se han fugado del Hospicio de esta ciudad los asilados en el mismo Domingo Grinó de 12 años de edad, Ramon Mascarreras de 13 y José Subirós de 15; lo que se hace público, á fin de que los que sepan su paradero procedan á su detención y lo pongan en conocimiento del señor Administrador de dicho establecimiento.

#### PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 2.—A las doce de la mañana ha terminado la ceremonia del matrimonio de S. M. la infanta doña Paz con el príncipe don Luis Fernando de Baviera.

La comitiva ha sido numerosa y espléndida.

Formaban la familia real, las damas y funcionarios de palacio, los ministros, los representantes de las Cortes y el cuerpo diplomático, gran número de la grandeza de España y caballeros del toison de oro, los capitanes generales, las corporaciones populares y altos funcionarios de los tribunales.

—La *Gaceta* publica una real orden sacando á oposición la cátedra de Economía política en el Instituto de la Habana.

Se han sentido tres temblores de tierra en Cieza.

#### MERCADO DE LA CAPITAL DEL DIA 31 DE MARZO DE 1883.

	Pesetas.
Trigo. . . . .	El hectólitro 23'
Mezcladizo. . . . .	id. . . . . 18'
Cebada. . . . .	id. . . . . 12'
Maiz. . . . .	id. . . . . 18'25
Judias. . . . .	id. . . . . 34'
Habas. . . . .	id. . . . . 19'
Mijo. . . . .	id. . . . . 25'
Avena. . . . .	id. . . . . 11'50
Arbejas. . . . .	id. . . . . 27'
Garbanzos. . . . .	id. . . . . 30'
Patatas. . . . .	El kilogramo . 0'20
Aceite. . . . .	El decálitro. . 10'

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.



# SECCION DE ANUNCIOS.

## HERPES, ÚLCERAS HUMORALES. SIFILIS DEGENERADA

SE CURAN CON EL  
ELIXIR DEPURATIVO VEGETAL DE FERRAN.

Aprobado y recomendado por la Ilustre Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona y distinguidos médicos. Premiado con medalla de mérito en la Exposición regional de Villanueva y Geltrú.

Este Elixir es el remedio más positivo y eficaz que se conoce para la curación de todas las enfermedades originadas y sostenidas por exceso de humores ó impureza de sangre como lo justifican los numerosos casos prácticos que constan en los prospectos. Es, además, el único preservativo acreditado contra las apoplejías (feridura), enfermedad tan terrible como por desgracia común hoy día.

Depósito general: S. Feliu de Guixols (Gerona). Farmacia del autor; al por menor, en las principales farmacias de Cataluña.—En Barcelona: señores Casadesús, Arco del Teatro, 21. Formiguera y comp.; Bernando VII, 7.—Pau y Viaplana, Tras-Palacio-S. Alina, Paseo del Crédito, 4.—(Depósitos de la Provincia), Gerona, Dres. Ametller, Vivas y Pérez.—Figueras, Sres. Deulofeu y Aremar.—Olot, Sres. Gardeñá y Vidal.—La Bisbal, Sr. Galí.—Palafregell, Sres. Gich y Roger.—Palamos, Sr. Puigmacia.—(Véase el prosp.) Marca de fab' y etiquetas registradas

## Curacion radical de los cálculos

(MAL DE PIEDRA)

Con el uso de las «Píldoras O'nicolls» las personas atacadas de esta grave enfermedad encontrarán pronta é infalible curacion á sus dolencias.—Este medicamento inventado por el doctor O'nicolls y recomendado por los directores de los hospitales y médicos mas notables de los Estados de América, tiene la propiedad de disolver en pocas tomas, á veces con las píldoras que contiene una caja, los cálculos formados en la vejiga, librando á los pacientes de los procedimientos quirúrgicos hasta hoy inevitables para obtener su completa curacion.—139, Broadway Street, 139, New-York.

Los pedidos se dirigen á M. Rocca, calle de Mendizabal, núm. 17, en Barcelona, único depósito en España, los que se serviran directamente al recibir su importe en libranza del giro mútuo ó en sellos de correo, á los que no tengan medios de adquirirlos personalmente.

Precio de la Caja 6 pesetas.

## RÁBANO IODADO

DE GRIMAULT Y C.<sup>a</sup> Farmacéuticos en París.

El Jarabe de Rábano iodado de Grimault y C.<sup>a</sup> es una combinacion del Iodo con el Berro, el Rábano, y la Coclearia, plantas antiescorbúticas cuya eficacia es popular desde los tiempos mas remotos.

Todas las afecciones en las cuales el uso del aceite de hígado de bacalao y de los medicamentos iodados es de necesidad, son combatidas victoriosamente por medio del Jarabe de Rábano iodado de Grimault y C.<sup>a</sup>, con la ventajosa circunstancia que es recibido y tolerado fácilmente por los estómagos mas delicados, mientras que el aceite de hígado de bacalao, las píldoras y el jarabe de ioduro de hierro á menudo ocasionan asco, peso ó accidentes de intolerancia.

Desde hace veinte años, este medicamento dá los mas notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las Enfermedades de los niños, es poderoso contra las Escrófulas, el Linfatismo, la Raquitis, la Infartacion y la Inflamacion de las glándulas del cuello, los Tumores, las Costras y las diversas Erupciones de la piel, de la Cabeza y de la Cara. Excita el Apetito, dá tono á los tejidos, combate la Palidez y la Blandura de las carnes, devuelve á los niños el vigor y la alegría que les son naturales. Es tambien un admirable medicamento contra las Costras de la leche.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de la fábrica y la firma GRIMAULT Y C.<sup>a</sup>

París.—Casa GRIMAULT Y C.<sup>a</sup>, Rue Vivienne 8.

DEPÓSITO. Botica del Dr. Ametller, Cort-Real 4, Gerona.



**PEDRO BACH-ESTEVE, Dentista**  
Doctor en medicina y cirugía dental.

Especialidad en la curacion de las enfermedades de la boca.  
Construye dientes artificiales con toda perfeccion y garantiza los aparatos hechos en su acreditado establecimiento.  
Horas de consulta de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Progreso 21 principal Gerona.

## PERIÓDICOS DE MODAS

Á QUE SUSCRIBE LA

# LIBRERIA DE MANERO

Leona, 13, Lauria, 82.—BARCELONA.

- La Moda elegante ilustrada.
- El Correo de la Moda, (para señoras y para sastres.)
- El Figurin artístico.
- Le Moniteur de la mode.
- Le Salon de la mode.
- La France elegante.
- Le Printemps.
- Le Caprice.
- Petit Messager des modes.
- Le Bon Ton.
- Journal des Enfants.
- Revue de la mode,

- Mode Universelle.
- Mode Illustrée.
- La Mode de Style.
- La Saison.
- La Mode artistique.
- Le Journal des Demoiselles.
- El Eco de la Zapatería.
- La Poupée modèle.
- Modes de l'Enfance.
- Moniteur de la Coiffure.
- La Mode actuelle.
- Gazette rose illustrée.
- La Boite á Duvrage.

y otros muchos cuya lista seria interminable.

Algunos de estos periódicos publican varias ediciones, habiéndolas de precios sumamente reducidos, para todas las clases, gustos y necesidades.

La librería de Manero, Leona, 13, Lauria, 82, Barcelona, sirve las suscripciones á estos y demás periódicos de España y del Extranjero al punto que se le designe.

Para precios y detalles dirigirse á la indicada Librería.

## HIERRO QUESADA.

Es el mejor preparado férrico para combatir todas las enfermedades ocasionadas por pobreza de sangre, quedando demostrado en un minucioso análisis publicado en todos los periódicos médicos, que es el más rico en medicamento y el de Bravais el más pobre de todos los dializados.

Frasco con cuenta gotas 8 reales, dura dos meses.

Valencia, Dr. Quesada.—Gerona, Dr. Ametller, Cort-Real.

CIRUJIA

**Ricardo Grahit**  
Médico-Cirujano  
FORSA - 4 - 2.<sup>o</sup>  
GERONA

Toda clase  
de enfermedades

Horas de consulta  
de 12 á 2 de la tarde

ESTERILIDAD

IMPOTENCIA

SIFILIS, VIENTERO

**PILDORAS DE LOURDES**  
PURGANTES  
anti-biliosas  
DEPURATIVAS

De acción fácil y segura, toleradas por los estómagos mas delicados.

Se vende á 6 rs. caja en las principales farmacias.  
En Gerona, farmacia de J. Ametller.  
Depósito: Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

**SE VENDEN** dos casas una en la calle de la Platería núm. 4 y otra calle de la Barca núm. 13. En esta imprenta informarán. 3-8

**BARBERO.**—Se necesita un oficial para todo estar. Ciudadanos 17 Peluquería. 4

**VENTA.**  
En el pueblo de Santa Eugenia, hay una de las principales casas para vender, situada en la calle de Arriba, frente á la carretera contigua á la Plaza.

Dará razón D. Domingo Puig, fábrica de aguardiente. 13

**SINGER**  
MÁQUINAS DE COSER á 10 Rs. semanales todos los modelos.